



Menu

Acte d' État Civil France

actes.etatcivil.org

Retranscription des registres paroissiaux : 8 années d'un long travail

Après huit années d'un scrupuleux examen des anciens registres paroissiaux, 23 livrets de retranscription sont remis à la mairie.

Dernière mise à jour : 11/07/2014 à 12:23

0

0

En 2005, Marie-Hélène Dodier, ancienne professeure d'histoire-géographie au lycée Littré, proposait à Danièle Bardou, présidente alors de l'Université inter-âges (UIA), de mettre en œuvre un atelier autour des registres paroissiaux. Cette demande accordée, une vingtaine d'étudiants et Marie-Hélène Dodier se sont mis au travail, afin de déchiffrer et retranscrire les actes de baptême, mariage et sépulture.



Marie-Hélène Dodier et son groupe d'étudiants de l'UIA remettent au maire d'Avranches, David Nicolas, les 23 livrets de retranscription des registres paroissiaux.

55000 actes de quatre siècles consultés

Marie-Hélène Dodier et les étudiants ont alors débuté un ouvrage qui allait durer quelque huit années. Ils ont eu à consulter des documents, issus des paroisses de Saint-Gervais, Saint-Saturnin et Notre-Dame des Champs, remontant jusqu'à la fin du XVI^e siècle, de sous Henri IV à 1792, date à laquelle, Révolution oblige, l'Église dut remettre l'état civil aux communes. Mais tout le clergé n'a pas accepté ce transfert d'actes. Ce qui a rendu les recherches encore plus délicates. « *Je remercie les étudiants de leur patience et de leur persévérance, car ce fut un travail très difficile* » tenait à souligner Marie-Hélène Dodier.

Un service à la population

Le maire David Nicolas, en fin connaisseur, ne pouvait que saluer le travail accompli : « *En 2005 j'ai suivi les débuts de cette tâche. Huit ans après, je ne peux qu'être heureux d'en voir le résultat. Les anciens registres n'ont plus à être consultés. Les ayant numérisés, vous rendez service à la population en transmettant sur votre site les informations disponibles à tous les amateurs et aussi aux historiens et à tout citoyen. Les registres retranscrits sont également consultables au Fonds ancien, au 1^{er} étage de la mairie* ». Les membres de l'UIA se firent un plaisir de remettre à Daniel Levalet, président de la société d'archéologie d'Avranches-Granville-Mortain, un double des 23 livrets qu'il conservera dans la bibliothèque.

Un nouveau défi

Annick Perrot, présidente du Centre généalogique de la Manche, se félicitait d'être présente à cette remise des livrets que son centre a lui-même numérisé pour être consultable sur le site CG50 : « *Le travail accompli est important pour tous les chercheurs, qu'ils soient historiens ou démographes. Ils pourront, grâce à cet outil, analyser plus aisément les courbes démographiques liées aux événements historiques : pics d'épidémies et famines. Ayant eu connaissance de votre intention de poursuivre à l'échelle du canton ce que vous avez accompli pour la ville d'Avranches, je me fais une joie de vous remettre la transcription de tous les mariages du canton, réalisée par les adhérents du Centre généalogique* ».

En effet les étudiants se lancent le nouveau défi et quel défi ! Celui de retranscrire les actes de toute la Communauté de communes d'Avranches.

[jeanmariefourage](#)

[Nous contacter](#)

Tags : registres paroissiaux

Sur le web : Valls rappelle à ses ministres de jouer "collectif"